

EDITORIAL

DISCURSO DE ORDEN EN EL ACTO DE LA SESIÓN SOLEMNE POR EL VIGÉSIMO QUINTO ANIVERSARIO DE LA UNIVERSIDAD SAN GREGORIO DE PORTOVIEJO

Jaime Alarcón Zambrano, <https://orcid.org/0000-0001-9580-1748>

Rector de la Universidad San Gregorio de Portoviejo, Ecuador.

Fecha: viernes, 19 de diciembre de 2025.

INTRODUCCIÓN

Hoy nos convoca un acontecimiento profundamente especial: la conmemoración de 25 años de vida institucional de nuestra querida Universidad San Gregorio de Portoviejo. Celebramos un cuarto de siglo de existencia, identidad, lucha y esperanza en favor de Manabí, del Ecuador y del mundo.

Hoy honramos la madurez de una institución arraigada en su tierra, comprometida con su pueblo y proyectada hacia el futuro; una universidad que se ha sostenido, desde sus orígenes, en la convicción de que la educación es el camino más digno y transformador para los pueblos.

Homenaje a los gestores

En un día como hoy es indispensable elevar una palabra de gratitud, memoria y reconocimiento. Recordamos con emoción y respeto a los visionarios fundadores Ángel Loor Giler y Marcelo Farfán Intríago, quienes apostaron por una universidad humanista; una universidad comprometida con su territorio; una universidad capaz de abrazar el porvenir sin renunciar a sus raíces; una universidad nacida de la voluntad transformadora del pueblo manabita.

Ellos creyeron firmemente que la educación es la fuerza más poderosa para cambiar la vida, despertar sueños, abrir caminos y construir futuro.

Honramos su visión con un compromiso inquebrantable: seguir construyendo una universidad que no solo enseñe, sino que libere; que no solo forme profesionales, sino ciudadanos éticos y solidarios; que no solo transmita conocimiento, sino que inspire esperanza. Esta visión es hoy parte indeleble de nuestra identidad gregoriana.

Nos reunimos para honrar un legado construido con esfuerzo, sacrificio y compromiso. Para agradecer a quienes marcaron el inicio de este proyecto universitario, a quienes lo han acompañado con lealtad en cada etapa de su desarrollo y a quienes le dan vida día tras día. Y, sobre todo, para proyectar una visión de futuro que fortalezca nuestro propósito como institución universitaria al servicio de nuestra sociedad.

Misión universitaria: el sentido que nos define

Desde su origen, la Universidad San Gregorio de Portoviejo asumió un compromiso profundo con la formación integral de las personas, la democratización del conocimiento y la construcción de una sociedad más justa, más próspera y más humana. Esa misión esencial se ha llevado adelante con firmeza: con amor por la

educación, con actitud ética, con pensamiento científico y con sentido de responsabilidad social.

La universidad existe para custodiar la memoria del conocimiento humano y, simultáneamente, para crear el conocimiento nuevo que transformará el porvenir.

No hay sociedad libre sin universidad activa; no hay desarrollo sostenible sin pensamiento universitario; y no hay universidad verdadera sin investigación, sin cultura, sin compromiso ético y sin responsabilidad pública.

Ortega y Gasset (1930) nos legó una idea que sintetiza la misión de la educación superior: “La universidad es, ante todo, institución de enseñanza superior, pero no solo eso: es también investigación científica y difusión de la cultura” (p. 53).

Esta visión nos recuerda que la universidad integra tres dimensiones que se enriquecen mutuamente: enseñar, investigar y socializar el conocimiento como patrimonio colectivo.

En la Universidad San Gregorio de Portoviejo hemos asumido, con creciente madurez, ese triple compromiso: enseñar para transformar, investigar para innovar y difundir cultura para humanizar.

Este pensamiento se enlaza con otro hito histórico que define la identidad universitaria latinoamericana: la Reforma Universitaria de Córdoba (1918), que nos enseñó que la universidad debe ser democrática, autónoma, crítica, participativa y socialmente comprometida; una universidad a la altura de su tiempo.

Nuestra institución nace y se desarrolla bajo esa inspiración: defendemos la autonomía académica, impulsamos el pensamiento libre, valoramos la participación estudiantil, creemos en la diversidad, promovemos la equidad y orientamos nuestro accionar hacia las necesidades reales de la comunidad, trabajando con pasión por el bienestar integral de nuestra comunidad universitaria.

Camino transitado y resultados

La educación superior, para ser auténtica, debe cumplir plenamente sus funciones sustantivas: docencia, investigación y vinculación con la sociedad. Y en ese sentido, nuestro recorrido institucional ha sido contundente.

Hemos formado profesionales éticos y competentes que hoy protagonizan el progreso del país; hemos desarrollado investigación con sentido social para resolver problemas reales; y hemos llevado conocimiento y servicios donde más se requieren, aportando capacidades técnicas y humanas a nuestro entorno.

En estos 25 años hemos consolidado 25 carreras en las áreas académicas empresarial, técnica, social y de la salud; y, fortalecido nuestra oferta de posgrado con 52 programas de maestrías y 8 especializaciones en el área de la salud, alineados con los desafíos contemporáneos del desarrollo científico y social. Propuesta de valor que se complementa con servicios de educación continua, enseñanza de idiomas, divulgación científica y comunicación social.

Contamos con 150 profesores titulares, que representan el 63 % del claustro docente; de ellos, 40 poseen el grado académico de Ph.D., y 32 se encuentran en formación doctoral.

La acreditación internacional de nuestras carreras de Odontología, Arquitectura y Derecho certifica que la educación que aquí se imparte cumple con los más altos estándares de calidad regional e internacional.

Hasta la fecha, hemos titulado a 13.278 profesionales que sirven al país con altos índices de inserción laboral y una destacada participación social y productiva. Nuestros graduados se distinguen por su ética, disciplina, cercanía humana y compromiso con la sociedad.

La Universidad San Gregorio de Portoviejo también ha dinamizado la economía local, generado empleo y contribuido al desarrollo urbano, cultural y social de Portoviejo. Nuestro campus es hoy un referente urbano, un espacio que construye ciudad, identidad y futuro.

La vinculación con la sociedad se expresa en múltiples programas de salud, desarrollo comunitario, educación, emprendimiento, innovación y acompañamiento psicosocial, beneficiando a miles de personas. Cada una de estas acciones es una expresión concreta de nuestra responsabilidad social.

Nada de ello sería posible sin nuestra comunidad universitaria. Este homenaje es también para nuestros docentes, estudiantes, padres de familia, personal administrativo y todos quienes sostienen esta institución con vocación, transparencia y compromiso.

Crecer para servir: ese es nuestro principio rector.

Futuro: los próximos 25 años

Este aniversario no es solo una celebración; es una puerta abierta hacia un futuro más desafiante y prometedor. Los próximos 25 años se sostendrán sobre tres pilares estratégicos: inteligencia, sostenibilidad y globalidad.

Seremos una universidad inteligente, incorporando tecnologías avanzadas, inteligencia artificial y analítica de datos para fortalecer el aprendizaje y la gestión institucional.

Seremos una universidad sostenible, más comprometida con el ambiente, la inclusión social y el bienestar humano.

Y seremos una universidad global, fortaleciendo redes académicas internacionales, movilidad, investigación colaborativa y cooperación científica, sin renunciar a nuestra identidad manabita y ecuatoriana.

La innovación educativa, la investigación aplicada y el liderazgo ético-humanista seguirán siendo sellos distintivos de nuestra propuesta formativa.

Porque el conocimiento sin ética es vacío y la tecnología sin humanidad es un riesgo.

Por ello, continuaremos formando profesionales innovadores, con criterio ético y sensibilidad social, capaces de tomar decisiones que protejan la vida, la dignidad y el bien común.

Agradecimiento

Querida comunidad gregoriana: gracias por su fidelidad, por su entrega y por creer en esta casa de estudios. Nos sentimos orgullosos de lo alcanzado y profundamente comprometidos con lo que está por venir.

A las autoridades nacionales, regionales y locales, nuestra gratitud por su apoyo. A Manabí y al Ecuador, nuestro reconocimiento por permitirnos servirles.

Hoy reafirmamos que la Universidad San Gregorio de Portoviejo seguirá siendo: Universidad que ilumina. Universidad que transforma. Universidad que sirve. Universidad que ama.

No cerramos una celebración: abrimos un nuevo tiempo.

El mejor capítulo de nuestra historia está por escribirse, y lo escribiremos juntos, con inteligencia, con amor por nuestra gente y con pasión por la educación.

Querida familia gregoriana, invitados especiales, señoras y señores: ¡Que viva la Universidad San Gregorio de Portoviejo!

REFERENCIAS

Ortega y Gasset, J. (1930). *Mission of the University*. Princeton University Press.

Reforma Universitaria de Córdoba (1918, 21 de junio). *La Gaceta Universitaria*. Federación Universitaria de Córdoba. <https://www.cultura.gob.ar/media/uploads/manifesto-reforma-universitaria.pdf>